RESEÑAS ~ 251

Obra completa

Augusto González de Linares Edición y Estudio Preliminar Carlos Nieto Blanco PUbliCan Ediciones, Universidad de Cantabria, Santander, 2013, 591 pp. ISBN: 978-84-8102-697-9

A los 110 años de la muerte de Augusto González de Linares (1845-1904), se publican por primera vez todos sus escritos que se encontraban fragmentados en publicaciones periódicas del siglo XIX y dispersos en diferentes archivos y bibliotecas. La compilación y edición de esta *Obra Completa* del naturalista cántabro, así como el estudio preliminar que precede a los artículos, han estado a cargo de Carlos Nieto, profesor de Filosofía de la Universidad de Cantabria.

González de Linares fue catedrático de Historia Natural en las universidades de Santiago de Compostela, Valladolid y Madrid, uno de los primeros divulgadores de las ideas evolucionistas, miembro fundador y profesor de la Institución Libre de Enseñanza, y promotor y director de la Estación de Biología Marítima de Santander, la primera estación de biología marina de España en la que se formaron numerosos naturalistas españoles de finales del XIX y principios del XX.

La primera parte de la obra es un completo ensayo de Carlos Nieto en el que analiza la personalidad científica e intelectual de González Linares. Utilizando como punto de partida la famosa «polémica sobre la ciencia española» nos introduce en las dos corrientes de pensamiento que influyeron en la visión de la naturaleza y la ciencia del naturalista cántabro, el krausismo y el idealismo alemán (*Naturphilosophie*), lo que le convirtieron en un naturalista ciertamente singular; como afirma Nieto, se veía a sí mismo como un «filósofo de la naturaleza». El estudio preliminar continúa con un capítulo dedicado a su labor en la Institución Libre de Enseñanza, de la que fue primer secretario, y a la génesis de la Estación de Biología Marítima de Santander; el último capítulo del ensayo es un análisis cuantitativo y crítico de su contribución científica.

Cierran esta primera parte de la obra la relación de fuentes documentales, una extensa bibliografía sobre el naturalista, el krausismo y la Institución Libre de Enseñanza, y un anexo con fotografías de las colecciones, los edificios y el personal que formó parte de la Estación de Biología Marina de Santander (1889-1904), entre los que destacó su segundo director, José Rioja Martín (1866-1945).

La segunda parte de *Obra Completa* reúne los artículos y escritos de González de Linares, entre ellos su tesis doctoral, *Concepto y relaciones de la Historia Natural* (1871), en la que ya pone de manifiesto su preocupación por aspectos epistemoló-

252 → RESEÑAS

gicos de las ciencias de la naturaleza. También se encuentra la transcripción de un manuscrito inédito y sin fecha titulado *La aparición de la vida en el organismo telúrico*. Este escrito está dirigido a una personalidad destacada de aquel momento pero desconocida y en él repasa numerosos hallazgos paleontológicos de la época y los hechos derivados de los mismos.

Respecto de la producción bibliográfica de González de Linares ha de señalarse que, aunque su labor naturalista existió y fue notable, apenas dejó constancia de ello en forma de artículos. Algunos de sus escritos continuaron los intereses iniciados por la tesis: el concepto de Historia Natural, sus límites, y la relación con otras ciencias. Además de estos artículos, *Obra completa* incluye otros muy diversos dedicados a geometría, geología, geografía, cristalografía, mineralogía, paleontología, zoología, botánica, sobre los inicios de la Estación de Biología Marítima de Santander, reseñas de obras diversas, y conferencias, entre las que destacó «La vida de los astros». Esta última fue publicada por la Universidad de Cantabria en 2004 (también con un estudio preliminar de Carlos Nieto), y en ella el autor exponía el pensamiento organicista del krausismo, considerando los astros como entidades vivas.

Cierran la obra un índice onomástico de los autores citados por el naturalista (ciertamente útil para investigador) y un semblante biográfico con las fechas y acontecimientos más importantes de su vida.

Particularmente interesantes nos han resultado todas las reflexiones evolucionistas que hace Augusto González de Linares y que ocuparon buena parte de sus artículos. Darwin y Haeckel son los autores más citados, a mucha distancia de los demás. En su tesis doctoral (1871) ya realizaba afirmaciones transformistas con plena naturalidad, unos meses antes de la conferencia en la Academia Escolar de Medicina en la que defendió el evolucionismo y provocó revuelo en Santiago de Compostela (1872). Sin embargo, como también expone Carlos Nieto en su estudio preliminar, el evolucionismo krausista de González de Linares distaba mucho del darwinista del que criticaba su mecanicismo y, especialmente, su teoría de la herencia (pangénesis), claramente uno de los puntos débiles de la primera formulación darwinista. En todo caso, se trataba de una crítica científica (y filosófica) dentro de la aceptación del hecho evolutivo, poco frecuente en el panorama español de las polémicas evolucionistas o darwinistas del XIX y de gran parte del XX.

En definitiva, la *Obra Completa* de Augusto González de Linares es una obra esencial al poner a disposición de los investigadores todos los trabajos de un naturalista singular y clave en la historia de la biología española.

Francisco Blázquez Paniagua IES Pedro de Valdivia (Villanueva de la Serena, Badajoz)